

EL PAIS DE LA OLLA

SEMANARIO SATÍRICO-POLÍTICO
SE PUBLICA TODOS LOS LUNES

SUSCRICION ADELANTADA

En Málaga, un mes 1 peseta.—Fuera, trimestre 3 id.
Se suscribe en los puntos donde se halla expuesto.
Las reclamaciones por falta de recibo de números, se harán por escrito a la Redacción, Fresca, 4, piso 2.º

HORAS DE DESPACHO

De 8 a 10 de la mañana, de 4 a 5 y media de la tarde y de 7 a 8 de la noche.

CORRESPONDENCIA

La política y literaria, al director D. Emilio de la Cerda. Para todo lo que se refiere a la parte administrativa, a D. Juan Blázquez Terriza, Fresca, 4, piso 2.º
Se admiten suscripciones en las oficinas de este periódico.

Sumario del núm. 74 y 5.º de la 2.ª Serie.

La Union.—Respuesta de Sagasta a los siete condenados.—En baños.—No se puede pedir mas. Repuesto de despensa.—Olla podrida.—Caldo local: Ya pareció aquello, sueltos.—Servicio telefónico.—Cromo: La prensa y Sagasta.

REDACTORES ÚNICOS

EMILIO DE LA CERDA.—MIGUEL LEBRON.

LA UNION.

Gracias a Dios, que los partidos republicano-democráticos, excepto el posibilista, a quien por lo visto le vá muy bien en su machito sagastino-gubernamental, van comprendiendo que solo aproximándose y uniéndose, es como pueden dar el gran puntapié a toda esta tropa de conservadores desenmascarados ó vergonzantes, que parió Martínez Campos al pié del alcornoque de Sagunto.

El gato de la política personal, empieza a bajar el lomo, a dejar caer el rabo, a esconder las uñas y los dientes, y aunque todavía entre bufidos sordos, se presta a una caricia, sin que se tema salte al rostro y arañe.

La *fusion*, la *coalicion*, la *union*. Hé aqui tres guisados puestos sobre el mantel para que elijan los comensales.

La *fusion*, que significa vamos todos a una, y en tropel.

La *coalicion*, que quiere decir, caiga lo existente y ria bien quien ria el último.

La *union*, que se traduce por saltémonos todos un ojo con tal de saltarle los dos al enemigo.

Estoy por lo último, como ya he tenido el honor de decirlo.

Cualquiera sabe en qué estado sorprendería a España un cambio de instituciones!

En seis años de mutismo, impuesto por los excomulgadores de demócratas y en uno y medio de tímida tolerancia, ni nos hemos contado, ni sabemos lo que vamos.

Que es aquí lo lógico? Que cada uno se meta la bandera debajo del brazo para que no se le vean los girones: que se haga una nueva para todos cuyo lema sea: CONTRA TODO EL QUE NO LA TRAGUE, y vamos en columna de honor ó por guerrillas, según convenga, contra las posiciones del enemigo.

Y cuando le hayamos tomado sus atrincheramientos, y quemado sus tiendas y entrado en su capital, é instalado la guarnición, y artillado los muros, y pacificado el país, dadó garantías de orden y de seguridad, y la nación prospere, y olvide lo viejo viendo que es mejor lo nuevo, vaya cada uno sacando la bandera y diciendo: Caballeros yo he tenido *esto* guardado, y me parece que es hora de que se vaya examinando si *esto* está servible.

Y sucederá lo que ha de suceder mientras el mundo sea mundo, y los hombres tengan cabeza para pensar y estómago para comer: que cada abanderado creará que su bandera es la mejor, y que debe adoptarse por todos, y.... qué remedio! se reñirá, y el que tenga más derecho se la llevará.

Pero créanme ustedes: por malo que sea lo que entonces haya, no podrá ser peor que lo presente. Créanme ustedes, señores, créanme ustedes por la *salusita* de la madre patria.

REPUESTA DE SAGASTA A LOS SIETE CONDENADOS.

Madrid 25 Julio.

A los señores firmantes de la carta que me envían desde el lugar detestable a donde, por sus pecados, se sirvió Dios enviarles.

Mis apreciables señores, y colegas apreciables:

Al recibir la misiva de ustedes, honor tan grande me hizo recordar le chico de este cuerpo miserable, que ha de comerse a la tierra si ella no le come antes. Yo indigno émulo vuestro, nacido entre liberales, sargento y despues alferez, del primero de *Danzantes*, rabioso foliculario en la *Iberia* y otras partes, el corruptor de artilleros, el que al par esgrimió *el sable* contra enemigos y.... amigos, viéndose sin dos reales, el que firmó el manifiesto aquel célebre de Cádiz y puso de vuelta y media la dinastía reinante, el condenado a garrote, al que meter en la cárcel quiso más de cuatro veces alguno de los firmantes, hoy tocado de la Gracia que tantos milagros hace se arrepiente de sus culpas, de sus culpas liberales, y al Satan más reaccionario que en esos infiernos arde alientos pide y estómago para seguir inspirándose en la conducta de ustedes, señores de Calomarde, Gonzalez Bravo, Moreno, Conde de España y Narvez; y espera que con el tiempo, las circunstancias medianas, ha de echar la pata a todos y han de levantarle altares, donde le adoren Carulla, Menendez y otros barbianes; que *finis coronat opus*, y siendo mis *opus* tales, mi *finis* ha de ser digno de mis hoy fieros alardes. Soy de ustedes afectísimo correligionario

PRÁXEDES.

EN BAÑOS.

La política está encalmada. desde que se puso en remojo. No sucede nada de notable: ni un motin, ni un pronunciamiento, ni un conato de regicidio de esos que conmueven los cimientos de la sociedad, ni una degollina de frailes, ninguno de los antiguos regocijos progresistas. La raza ha dejenarado: volvámosle la espalda a la raza y vámonos de baños, es decir hablemos de baños, mejor dicho, comuniquemos a nuestros lectores lo que nos escribe nuestro corresponsal en los baños de L***

«.....Esto está insoportable, dice; hay en la fonda que menos, ochenta personas pertenecientes a uno y otro sexo, y hasta de ambos sexos como dicen los gacettilleros y otros *sabios* de tígera, mi sastré inclusive. Así es que estamos durmiendo unos sobre otros (sexo aparte, se entiende) y es de ver cual se confunden los humores de los que ninguna necesidad teníamos de baños para tener buen humor, poseyendo un Pavia y un Venancio capaces de alegrar a un doctrino, con los que vienen aquí con el hígado podrido ó el pulmon hecho una lástima.

Los que no estamos en tan lamentable estado, nos divertimos en hacer estudios *d'après nature* de lo que es la gente que por costumbre viene a todo menos a recobrar la salud, que gozan en toda su integridad.

Conozco la historia de la enfermedad de algunos y algunas, que no deja de tener gracia. Hay entre nosotros una baronesita, que al acercarse la temporada de baños llamó reservadamente a su médico.

—Doctor le dije: yo estoy mala del hígado....
—Señora, contestó el Galeno: tiene V. el hígado tan sano que se podría comer con tomate sin escrúpulo.

—Bueno, pero es preciso que yo tenga enfermo el hígado, porque necesito ir a L***

—Comprendo.
—Todavía no. Mi marido está amenazado de una gastro-interitris aguda.

—Señora, si come como un lobo y hace unas digestiones magníficas.

—No importa: a mi marido le convienen las aguas de M***

—A ciento veinte leguas de L***.....

—Justamente.

—Convenido: recetaré a V. los baños de L*** y al señor baron las aguas de M***

Y aquí está la baronesa tan guapa y tan contenta, tomando las aguas no de L*** sino de un manantial que ha descubierto un coronel conocido suyo, a una legua del pueblo y donde la acompaña todos los días.

El día 20 tuvimos baile de jóvenes solos, con exclusion de toda mamá, tia, aya ó doncella, papá ni cosa que trascienda a guardia civil casero. Fué un rato delicioso. Hubo *champagne* hasta para bañarse: hubo.... en fin, me parece que la patria tendrá que agradecer algo a este baile de intimidad.

Las niñas de U*** han venido como todos los años a por un tísico hijo de banquero. Cada día estrenan un traje, a pesar, ó a causa de la última quiebra del Sr. U*** Sin embargo, el tísico no parece, y ya una de las niñas ha cedido a dar el *si* a un joven herrador de Pamplona que está muy rico, por que lo que ella dice: ya que no puede conseguir entrar en la banca, entrará con el banco, y al fin es cuestion de cambio de vocales.

El día 19 se suicidó aquí un valenciano, al saber lo de los incendios de Alejandria: tenía allí un puesto de cotufas del que se surtian Arabi y el Khedive para sus horchatas, y se lo han quemado los beduinos!

El rato mejor que pasamos es el de la mesa. Ayer no comimos, a fuerza de reir, casi ninguno de los cincuenta que nos sentamos cotidianamente a ella. Figúrese V. que hay entre nosotros tres altos empleados del Ministerio de Hacienda, y como postres nos regalaron la noticia de que Camacho, su jefe, intenta plantear un nuevo impuesto sobre las camisas limpias por medio de un sello móvil, que forzosamente ha de desaparecer cada vez que la prenda vaya al lavado, debiendo renovarse constantemente.

Para desgracia del ministro, dentro de poco no tendremos nadie camisas que ponernos, y el impuesto tendrá que desaparecer de esta nacion de descamisados.

Sin otra cosa por hoy es de V. etc. etc.

NO SE PUEDE PEDIR MAS

No se puede, no, señor; este siglo del vapor mercantil y progresista, da a luz hoy un orador y mañana un proyectista.

Cada dos dias pasados hay mil proyectos que vienen a hacer otros anticuados, ¡hay proyectistas que tienen los suyos almacenados!

Todos van con aficion, lo mismo aquí que en Hong-Kong detrás de un fantasma estraño: tras ese huesped hurao que se apellida el Millon.

Y llega a tal la ansiedad que tiene la sociedad, que hay hombre que llega a hacer alguna barbaridad por poderlo conocer.

Salé un especulador y dice a Inglaterra: «A ver; te entrego a Arabi; ha de ser ó vivo ó muerto: a escoger, a gusto del comprador.

Si el negocio te ha flechado haremos la operacion cuando sea de tu agrado. ¡Me pagas mi comision, y estamos del otro lado!»

Este negocio *mayor*, no ha nacido por aquí, no ha nacido, no, señor,

LOS DE LA PRESUPUESTA

SEMANARIO SATÍRICO POLÍTICO



Ayuntamiento de Madrid

—Y ahora que me toca hacer, Maestro?
—Ahora? ahora vá usted á pasar la rueda de las navajas...

¿no le parece á usted así mi querido suscriptor?

Aunque esta manía extraña aumenta cada vez mas, no se estiende por España. La política-cucaña es lo que aquí está de más. En esto estamos delante de Inglaterra y de Turquía; la prueba está palpitante, pues tenemos cada día un partidito flamante.

REPUESTO DE DESPENSA.

Nuestro cromo: Poca explicadura necesita lo que ya explica bastante el pié de la lámina. La prensa de oposicion, siempre obligada á hacer títeres en las manos pecadoras de los dinásticos, montada sobre el caballo *Paciencia*, pregunta al director del circo, don Práxedes, qué nueva carriola va á obligarla á hacer pasado el interregno parlamentario. Allí está la repuesta; el que viva, la verá cumplida.

Nota=Dispense el *Globo* no le hayamos incluído entre los periódicos amenazados, por temor de molestar á D. Emilio juzgándole de oposicion al fusionismo.

SANTO DEL DIA.—Santa Vergüenza, martir. Nació en el Paraíso terrenal en un día de calor, y tuvo por pañales una hoja de higuera. Lanzada del Eden con sus padres adoptivos Adán y Eva, anduvo errante por el mundo mientras los hombres no constituyeron sociedad. Llegado este caso, se la vió meterse en todas partes, aunque la echaban á cajas destempladas como cosa que de nada sirve y para todo estorba. Algunas almas piadosas la acogian con cariño; pero tenían que disimular su afecto, porque eran objeto de burla. Por fin, no se sabe que rey, emperador ó magnate, á quien molestaba de continuo, subiéndosele á las barbas y poniéndole la cara colorada, la hizo atar de piés y manos y envolverla en unas hojas de maiz, visto el cual bulto en medio del campo por un burro hambriento, se acercó y al comerse *el verde*, se comió á la Vergüenza. Hoy son contados los devotos que tiene esta santa, que no ha canonizado ningun papa por no hallar méritos para ello.

Máximas.—Si quieres adelantar por el camino de la fortuna, no andes de pié: arrástrate. Mas consigue el adulador en una hora, que el hombre digno que trabaja en veinte años. Cuanto mas ligera es la muger, mas expuesta está á los tropezones. Siempre el rey tiene en sus manos los destinos del país, excepto cuando le afeitán; entonces estan en las manos de su barbero.

Decíale á un sacristan cierta beata marrullera: «Cuenta usted por siempre, Juan, con mi gratitud sincera. Y contestó: «Señá Inés, virtud es esa preciada; mas siendo *sin-cera* es gratitud que no me agrada.»

OLLA PODRIDA.

Después de enumerar todas las libertades que graciosamente debemos los republicanos al gobierno del Sr. Sagasta, dice el periódico fusionista *La Bandera Liberal*: «La perfidia y la ingratitud es de los que disfrutando tales ventajas todavia no dan su brazo á torcer y atacan rudamente al Gobierno que así obra con ellos y á la monarquía que los respeta.»

Mire usted; yo me precio de agradecido; pero maldito lo que le agradezco al que me quita lo que de derecho me pertenece el que me devuelva una parte.

Ni aunque fuera el todo. Ha sido detenida en Tarragona, á la llegada del tren de Valencia, una señorita de diez y siete años que, contrariada en sus amores, se fugó de la casa paterna. Conducida al gobierno civil, pasó la noche vertiendo lágrimas. Con el gobernador?

Leo en *El Progreso*: «No ha resultado cierto que el Sr. D. Bartolomé Polo sea licenciado de presidio, ni que haya tomado en parte alguna objetos que no sean de su pertenencia. Así lo ha manifestado el interesado.» Hombre, lo raro sería que hubiese manifestado lo contrario. Pero de todos modos, confesemos que el suelto

está escrito con un tinte de candidez que hace aun creer en la existencia de los hombres de bien.

Empecé á leer con regocijo: «Reina gran actividad en la direccion de establecimientos penales....» Y creí que se trataba de llenar estos de irregularizadores.

Pero cá! La actividad se refiere á la provision de las plazas de empleados de dichos establecimientos.

Bueno, es casi lo mismo. No, no es lo mismo. Los empleados esos, irán á la cárcel.... empleados, y los irregularizadores seguirán paseándose... y empleados.

Leo en *El País*: «Escriben de Lérida, que el vecindario de aquella capital se encuentra alarmado por haber dispuesto el juzgado de primera instancia la exhumacion de un cadáver que lleva enterrado cuarenta dias en la losa comun.»

La cosa es grave: En España se exhumó hace unos cuantos años un cadáver que se enterró en el puente de Alcolea, y ya ven ustedes; desde entonces tenemos cólera conservador y vómito fusionista.

En los últimos siete meses han emigrado á Argelia, en busca de pan y de trabajo, diez mil setecientos veinte españoles.

Y como este gobierno nos va á convertir á todos en súbditos de Bou-Amema. Bárbaros por bárbaros.....

Segun dice un periódico, al regimiento de Pavia que ha sido relevado de Ceuta, acompañan 105 señoras y 69 niños.

Hé aquí un regimiento que debería ir de guarnición á cualquier isla desierta.

En Toledo, segun dicen se, juega con el mayor descaro al monte.

En Toledo solo ¿eh? España es un país muy *montuoso* y abundante en cabras.

Así hay tanto suero en esta tierra.

Una comision de banqueros ha pedido al señor Camacho que los nuevos títulos del 4 por 100 perpétuo exterior lleven un doble talon.

Hombre, es con uno y se escapan de los sobres en correos, si les ponen ustedes dos, van á correr mas que un gamo.

Inglaterra ofrece 5.000 libras esterlinas por la cabeza de Arabi.

Para cualquier cocina casera, es una meollada un poco cara; pero para Inglaterra vale un imperio.

El de la India.

Dicen que Arabi está arruinando á Egipto con sus enormes contribuciones.

Es un Camacho con fez y beduinos. En Barcelona no deben encontrar muy original á este cobrador de contribuciones.

El Ayuntamiento de Santander acordó por mayoría de votos no asistir al *Tedeum* que se cantó en la catedral para solemnizar un fausto suceso.

Por supuesto que si le sucede lo que al de Málaga, casi tiene razon; porque rezar para que para alguien con felicidad, cuando el gobierno ha puesto á los municipios á parir....

El Sr. Sagasta, al decir de algunos periódicos, ha estado á punto de perecer como un Czar de Rusia, por medio de una máquina infernal.

El Globo hace la indicacion de que se encuentra en Málaga el origen de este conato de sagasticidio.

Nos parece mentira lo mismo una cosa que otra.

Segun *El Diluvio* de Barcelona, han sido colectivamente denunciados además del colega, *La Tramontana*, *La Mosca*, *La Esquella de la Torratxa* y *La Campana de Gracia*. Asimismo le han sido secuestrados todos sus números del día 15 á *La Gaceta de Cataluña*.

Viva la libertad y quien la *truyó*!!!!!! Eso, Sr. Sagasta, ya no es una máquina infernal como la que le regalaban á usted; eso es un torpedo de gobernacion para hacer volar la prensa.

El director de comunicaciones ha hecho saber á los administradores de Correos de las provincias, por medio de una enérgica circular, que está resuelto á corregir radicalmente las quejas que con tanta frecuencia formulan los periódicos, sobre extravíos de cartas, paquetes, etc. Si la queja resultare infundada, el director apelará á la lealtad del periódico que la haya producido, y si fuere justa, adoptará enseguida la correccion que el caso exija.

Y á propósito, D. Cándido Martínez: que hay

del abuso que tuve el honor de denunciar á usted?

Por que cuando no ha apelado á *mi lealtad*, ha debido creer justa la queja.

Pero yo no he visto todavia el escarmiento.

CALDO LOCAL

YA PARECIÓ AQUELLO.

Aquello es un Alcalde que se perdió la semana anterior á la pasada «como pluma que se lleva la brisa, como ósculo que se pierde en el espacio, como arista que arrebató el viento.»

Pum! Pero respiremos: ya pareció la pluma, el ósculo, la arista que se había perdido.

Loado sea el señor, que trae el pastor entre sus borregos.

Y vamos á ver: á qué ha ido á Madrid el Alcalde? ¿Vé usted? Eso tiene ser hombre público. Yo no era hombre público, ni muger pública, por todos los Camachos del mundo. A qué ha ido! Por suelas!!!... á ustedes que les importa? Ya no puede un Alcalde, ni salir por un postiguillo, ni visitar á una enferma guapa, ni jugar un coto en un cafe, ni tomarse dos medios en casa de un concejal, ni echar una cana al aire de las muchas que le han salido en la Alcaldia ni irse á Madrid á fumar un cigarro con el portero del Ministro, que es un personaje con veinte mil reales y manos puercas. sin que todo el mundo pregunte: «¿por qué salió? ¿por qué visitó? ¿por qué jugó? ¿por qué bebió? ¿por qué fumó?»

Porque le dió la real gana, caramba! como dice otro alcalde que está en París.

Que no pidió permiso al Ayuntamiento. Pues para eso y mucho más está autorizado.

Que era un acuerdo tomado hace dos meses. Pues los acuerdos, fiambres es como están buenos.

Que ha ido «á gestionar importantes asuntos del municipio.» Y á la ciudad qué le importa los que estos sean? ¿Qué señor feudal dió nunca á sus vasallos cuenta de sus actos? Si estaremos todavia viviendo en aquellos ominosos tiempos de los Alcaldes populares, en que estos se creían en el deber de dar cuenta al pueblo que administraban de cómo iba el carro de la administración?

Ah! liberalotes, liberalotes! Que malas mañas os quedaron. Ya os lo dirá de misas Sagasta y demás reaccionarios de nacimiento, así que compongan las clavijas de la guitarra.

—Pero en fin, á qué ha ido el Alcalde á Madrid?

—A nada.

—Hombre, á algo habrá ido!

—Vamos, le diré á usted. Parece que habia algunos millones de las láminas de propios que toniar; Carlitos, Carlos, don Carlos, el Excmo. é Ilmo. Sr. D. Carlos, iba á entregarse en ellos, Segalerva á contarlos, y el portero á traerlos á cuestras; pero resultó que estaban en *chavos morunos*, y ni Carlos quiso recibirlos, ni Segalerva contarlos, ni el portero traerlos.

—Pum!!!

—Qué dice usted?

—Nada... que... Pum!!!

Dicen que un Alcalde primero, encontró hace unos dias á un empleado de consumos borracho y convicto de haber faltado al sétimo mandamiento en el fielato. Pues qué crearán ustedes que esta enérgica autoridad hizo?

Pues le reprendió fuertemente, amenazándole con que si le volvía á ver en tal estado. ó á saber que seguía con tales uñas, le daría un disgusto.

Y nada mas!.... De dónde será ese alcalde tan bonachon? De Flandes, de donde viene la manteca.

Un periódico de Madrid hace de una plumada á Luis Segalerva sindico.

Sin-di.... qué?

Sin-di... nero.

En la caja, se entiende.

SERVICIO TELEFÓNICO

Del Marqués de Alta Villa va á separarse, segun *la competente*, la reina madre. Como del Rey, diré: «El Marqués ha muerto, Viva el Marqués.»

AG. HABICHUELA.

Imp. de M. Rando Novas, Alcazabilla, 2.—Málaga.